
প্রেয়াজেন  িদেনর  েবলা  িবদ্যুৎ
বন্ধ কের িদেত হেব : েতৗিফক-ই-
ইলাহী
েচম্বার  েডস্ক::  প্রধানমন্ত্রীর  িবদ্যুৎ,  জ্বালািন  ও  খিনজ
সম্পদিবষয়ক  উপেদষ্টা  েতৗিফক-ই-ইলাহী  েচৗধুরী  বেলেছন,  আমােদর
িরজার্েভর  েয  অবস্থা,  আমরা  জািন  না  সামেন  িক  হেব।  এলএনিজ  এখন
আমরা আনিছ না। এ সমেয় ২৫ ডলার িহসাব ধেরও যিদ এলএনিজ আমদািন করেত
যাই,  চািহদা  েমটােত  অন্তত  ৬  মাস  েকনার  মেতা  অবস্থা  আেছ  িক  না-
জািন  না।  আমােদর  এখন  সাশ্রয়ী  হওয়া  ছাড়া  উপায়  েনই।  প্রেয়াজেন
িদেনর েবলা িবদ্যুৎ ব্যবহার বন্ধই কের িদেত হেব।

আজ  েরাববার  (২৩  অক্েটাবর)  রাজধানীর  েহােটল  ওেয়স্িটেন  বাংলােদশ
েচম্বার অব ইন্ডাস্ট্িরজ (িবিসআই) আেয়ািজত িশল্েপ জ্বালািন সংকট
সমাধান  শীর্ষক  এক  আেলাচনা  সভায়  প্রধান  অিতিথর  বক্তব্েয  িতিন  এ
কথা বেলন।

িতিন  বেলন,  ইউক্েরন-রািশয়া  যুদ্ধ  কেব  েশষ  হেব  তার  ভিবষ্যৎ
সম্পর্েক িকছু ধারণা পাওয়া েগেল আমরা িকছু িসদ্ধান্ত িনতাম।

েতৗিফক-ই-ইলাহী  েচৗধুরী  বেলন,  আমােদর  েভালায়  িকছু  গ্যাস  আেছ,
েসগুেলা  িসএনিজেত  কের  িনেয়  আসেবা।  েসখােন  ৮০  এমএমিস  গ্যাস  আেছ।
আমরা  দু-িতন  মােস  েসটা  িনেয়  আসার  েচষ্টা  করব।  অপর  িদেক
কয়লািভত্িতক  িবদ্যুৎ  উৎপাদেনর  িদেক  যাচ্িছ।  জানুয়াির-
েফব্রুয়ািরেত এক হাজার েমগাওয়াট কয়লািভত্িতক িবদ্যুৎ পাব। আরও এক
হাজার  েমগাওয়াট  েসালার  প্যােনেলর  মাধ্যেম  উৎপাদন  করেবা।  তখন
অেনকটাই সমস্যার সমাধান করেত পারেবা।

িতিন  বেলন,  আজ  যিদ  আমরা  গ্যাস  বাঁচােত  চাই  তাহেল  েলাডেশিডং
বাড়েব,  তখন  আপনারাই  সমােলাচনা  করেবন।  অথচ  একসময়  সব  জায়গায়
িবদ্যুৎ  িছল  না।  আমরা  চাইেল  এিস  বন্ধ  রাখেত  পাির।  িবদ্যুৎ
ব্যবহার কমােত পাির। সারােদেশ েয পিরমাণ এিস চেল, তােতই ৫ েথেক ৬
হাজার েমগাওয়াট চািহদা আেছ। আমরা এিস বন্ধ রাখেবা বা কম চালােবা।
এেত  দু-িতন  হাজার  েমগাওয়াট  িবদ্যুৎ  সাশ্রয়  হেব।  গ্যাস  সাশ্রয়
হেব।  সবাই  িমেল  যিদ  রািজ  হই  েলাড  কমাব  তাহেল  িকছু  গ্যাস  িরিলজ
হেব।
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েতৗিফক-ই-ইলাহী  বেলন,  আমরা  কৃিষ  ও  ইন্ডাস্ট্িরেত  িবদ্যুৎ  েবিশ
েদওয়ার  েচষ্টা  করব।  প্রেয়াজেন  অন্যরা  িবদ্যুৎ  ব্যবহার  কম  করব।
প্রেয়াজেন  িদেনরেবলা  ব্যবহারই  করব  না।  িবদ্যুৎ  যিদ  আমরা  িশল্েপ
েদই, তাহেল আবািসেক সাপ্লাই কমােত হেব। েসটা করেলই আবার িমিডয়ায়
অেনেকই অেনক কথা বলেবন।

িতিন  বেলন,  যুদ্েধর  সময়  েতা  আমােদর  িকছুই  িছল  না।  তখনও  আমরা
চেলিছ। এখনও পারেবা। আমরা শপথ েনব, দরকার হেল িদেনর েবলা েকােনা
িবদ্যুৎ ব্যবহার করব না।

সভায়  এফিবিসিসআই  সভাপিত  জিসম  উদ্িদন  বেলন,  কেরানা  পিরস্িথিতেত
প্রধানমন্ত্রী যখন িশল্পকারখানা খুেল িদেলন, তখন অেনক বুদ্িধজীবী
এর  িবেরািধতা  কেরিছেলন।  তখন  িশল্পকারখানা  খুেল  েদওয়া  সিঠক
িসদ্ধান্ত  িছল,  বাংলােদেশর  িজিডিপ  িছল  ঊর্ধ্বমুখী।  চলমান  এই
জ্বালািন  সংকেট  প্রধানমন্ত্রীেক  এখন  েসই  ধরেনর  িসদ্ধান্ত  িনেত
হেব।

আেলাচনা সভায় বক্তব্য েদন িবিটএমইএ সভাপিত েমাহাম্মদ আলী েখাকন,
িবিজএমইএ  সভাপিত  ফারুক  হাসান,  বুেয়েটর  সােবক  অধ্যাপক  ড.  ইজাজ
েহাসাইন প্রমুখ।


